



**EGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE**
communion luthérienne et réformée

NOUVELLES

**NOEL 2025
N° 26**

Eglise Protestante Unie de Narbonne, 6 Bd Condorcet, 11 100 Narbonne

Président : Patrick DUPREZ, 24 quai d'Alsace, Narbonne. Tel : 06 20 44 76 85, pa.duprez@orange.fr

Pasteur : Philippe PERRENOUD, 29 rue des Fossés, Narbonne. Tel : 06 01 82 29 67, pasteur.epudf11@gmail.com

Coordonnées bancaires : EPU Narbonne, IBAN : FR76 1350 6100 0003 9226 5000 033, BIC : AGRIFRPP835

Culte tous les dimanches à 10H30

Editorial de notre pasteur

A la vue de l'astre, ils éprouvèrent une très grande joie (Evangile selon Matthieu 2,10)

Les Mages, ces savants venus d'Orient, suivirent une étoile. Ils semblent l'avoir perdue lorsqu'ils arrivent chez Hérode ; ils la retrouveront en reprenant la route. De même, ils reprendront un chemin, différent, pour éviter les pièges du pouvoir tyannique et de la manipulation religieuse...

Cette manifestation de l'enfant Jésus à des étrangers révèle que le Sauveur est bien venu pour tous ; que nous sommes tous appelés à vivre de sa présence, même s'il peut nous arriver de ne plus en reconnaître de signes...

Notre dernier Synode régional avait cette année comme thème « Notre » Église universelle : *témoigner en vivant la diversité*. Il a exprimé que cela commence avec la reconnaissance que Dieu nous appelle, localement, à rencontrer l'autre et à accepter que l'autre nous interpelle. Elle doit être prête à recevoir autant qu'à donner, à laisser l'Esprit élargir son horizon et à se réjouir de la diversité que Dieu met sur son chemin.

Comme avec cette étoile, vivre avec confiance (= foi...) sur nos chemins, à chacun-e-s ; y recevoir et vivre des signes... une lumière qui vient aussi dans nos vies. Saurons-

nous aller au-delà de tant de limites et de négativités, pour suivre son appel, dans le partage ?

Que cette année nous amène à découvrir des étoiles pour guider nos pas ! Elles sont là, toujours présentes pour nos vies, même et particulièrement dans nos nuits, nos obscurités, pour nous conduire. A nous de les voir... et faire voir...

Philippe Perrenoud

Le mot de notre Président

Se souvenir



A l'occasion des attentats au Bataclan il y a 10 ans, le journal Le Monde avait édité une page montrant qu'une grande partie des Français connaissait soit directement, soit indirectement par de nombreux liens interposés, au moins une personne, blessée ou décédée. C'est hélas le cas Ici, dans ce court article. Ma belle-sœur Catherine, militante à la CGT, avait une amie, Patricia, âgée de 61 ans, syndicaliste comme elle, une Chilienne qui avait fui la dictature du général Pinochet, présente en France depuis le coup d'Etat de 1973. Elle était bibliothécaire de profession et avait trouvé du travail à la mairie de Sevran. Patricia était aussi la nièce de l'ambassadeur du Chili au Mexique. Ce soir-là, elle est allée au



Bataclan avec sa fille Elsa, 35ans, et son petit fils Louis, 5ans. Elsa était une littéraire, elle était une permanente syndicale. Elle portait au bras un tatouage en espagnol, la langue de sa mère, « *levantate* » « lève-toi », lève-toi, pour toi, pour les autres, tous les autres. Elle aimait son petit garçon, Louis, 5 ans à l'époque. Le groupe de rock qu'il était venu écouter avec sa mère et sa grand-mère était son groupe préféré. Sa grand-mère et sa mère sont mortes ce soir-là, Louis a survécu. A l'arrivée de la BRI un policier l'a tiré délicatement par les pieds, car ses jambes bougeaient, il était sous le corps d'une personne. C'est ce qui l'a sauvé. Je n'ai pas connu ces personnes évidemment, seule l'émotion de ma belle-sœur et ses souvenirs restent. Mais l'hommage rendu par la République aux victimes m'a donné l'idée lisant dans *Le Monde* ces destins brisés de leur consacrer ces quelques lignes. C'est peu de choses, mais ces vies stoppées dans leurs parcours ont place, je crois, dans les modestes colonnes de notre journal paroissial protestant, « Nouvelles ». Au-delà des polémiques, des jugements, des prises de position, un simple souvenir tel que celui proposé ici me paraît convenir à nos simples nouvelles. *Patrick Duprez*

Révision des « listes électorales »

Vous êtes acteurs de la vie de notre Eglise par votre présence et votre participation de manières diverses.

Vous pouvez être encore plus présents en vous inscrivant sur **la liste des membres de l'Association cultuelle**, cela vous permettra par le vote, alors possible, lors des assemblées générales ordinaires ou extraordinaires de participer aux décisions prises pour la vie de notre Eglise.

Les statuts de notre Association vous seront adressés sur demande.

Nous vous rappelons que cette liste sera révisée au cours du dernier trimestre de l'année.

Vous pouvez vous inscrire en envoyant le bulletin d'inscription avant le lundi 8 décembre 2025, date à laquelle se réunit le dernier Conseil Presbytéral de l'année. Vous pouvez demander ce bulletin au pasteur ou au président de notre association, dont les coordonnées se trouvent en première page de Nouvelles.

Retours du Synode régional

Selon notre principe « presbytéro-synodal », tous les ans deux délégués (un élu par le Conseil presbytéral et le pasteur) rejoignent les autres délégués des Églises locales de la Région pour aborder un sujet de fond et prendre toutes les décisions qui engagent au niveau régional.

Nous avons donc travaillé sur le rapport de gestion de la vie régionale (qu'il serait trop long de vous résumer ici...) et financier. Le budget pour 2026 a été voté avec un déficit d'environ 7 % (1 791 452€ de produits et 1 870 230 de dépenses) ; cela est possible pour l'instant grâce à quelques réserves. A noter que ce budget sert aux traitements et déplacements des pasteurs, ainsi qu'à financer les services communs de l'Union nationale

Le sujet de fond cette année était « *Notre* » *Église universelle* : Témoigner en vivant la diversité, s'appuyant sur le vécu des paroisses (...)

En préambule, le Synode régional rappelle que « *Notre* » *Église universelle* doit reconnaître ce qu'elle est : l'événement de l'Évangile de Jésus-Christ donné pour le monde. C'est cette réalité fondamentale qui donne sens à son activité. Dans ce sens, nous avons réfléchi collégialement à partir de l'idée qu'être « *Église universelle* » commence avec la reconnaissance que Dieu nous appelle, localement, à rencontrer l'autre et à accepter que l'autre nous interpelle. Elle doit être prête à recevoir autant qu'à donner, à laisser l'Esprit élargir son horizon et à se réjouir de la diversité que Dieu met sur son chemin (...)

Les réponses issues des groupes de travail montrent que l'Église universelle est principalement vécue dans notre Région comme une réalité de proximité, enracinée dans l'accueil, les relations humaines et la diversité locale (...) Le travail du Synode régional a été de reconnaître cette réalité comme une force, et de discerner comment l'encourager. L'universalité se vit déjà, ici, de diverses manières. Sommes-nous maintenant prêts à poursuivre nos dialogues, à approfondir nos rencontres, à nous laisser nourrir par la diversité ?

Suit une série d'exemples concrets où se vit la diversité de l'Église universelle ; et des réflexions libres autour de nouvelles possibilités d'action.

Philippe Perrenoud

Cela s'est passé chez nous...

Culte de rentrée du 28 septembre 2025

Quelle profusion de rencontres pour ce « culte de rentrée », après la période estivale marquée localement par sécheresses, canicules prolongées et feux géants !

- Rencontre avec le Dieu prodigue en bienfaits et louange pour les récoltes : encore une fois la table de communion était décorée de légumes et de fruits, de jus de raisin et de miel !

- Rencontre entre les participants, avec un culte très dense et festif, comprenant aussi un moment de partage biblique : narration sur un des deux récits de la Création dans la Genèse : du premier jour au septième ! Merci pour l'implication de toutes et tous.

- Rencontre entre les enfants : autour d'un chant apporté par Oriane et Delphine (*Si j'étais un papillon, avec mes ailes je louerais ton nom...*) et avec une activité « bac à sable » : créer un monde beau et bon.

*Si j'étais un papillon,
Avec mes ailes je louerais ton nom.
Et si j'étais un oiseau migrateur,
Je chanterais ta gloire Seigneur.
Et si j'étais un joli poisson, Je frétillerais pour dire
que tu es bon.*



Coloriage d'Oriane

- Rencontre avec Albert Schweitzer enfant et adolescent (projections de documents), afin de susciter la curiosité des petits et des grands pour les conférences à venir en octobre et tenues par Roland Kauffmann, pasteur alsacien.

A. Schweitzer (1875-1965) était un « homme universel » : théologien et pasteur, organiste et musicologue de Bach, philosophe et médecin spécialisé en médecine tropicale. La notion de « respect de la vie » (Ehrfurcht vor dem Leben) et son indignation devant la souffrance, sont au cœur de la démarche d'A. Schweitzer, qui s'est voulu « un homme au service d'autres ». Accompagné de son épouse Hélène Bresslau, infirmière et conférencière, il s'est vu remettre le prix Nobel de la Paix en 1953.

Mathieu Arnold, auteur d'ouvrages sur ce militant humanitaire, en parle ainsi : « *Adversaire du racisme et sensible à la souffrance animale, Schweitzer promeut la solidarité entre toutes les créatures.* » Il s'est engagé aussi, aux côtés de son ami Albert Einstein, contre les essais nucléaires impactant les populations et leur environnement et contre la course aux armements atomiques.

Son enfance campagnarde alsacienne, au contact étroit de la nature si vivante, l'a marqué profondément.

Christine Lehmann

A l'occasion des 150 ans de la naissance d'Albert Schweitzer

C'est avec un grand plaisir que les Carcassonnais et les Narbonnais ont pu assister **les 18 et 19 octobre 2025** aux deux conférences données dans ces deux villes par le Pasteur de l'UEPAL Roland Kauffmann à l'occasion du 150^e anniversaire de la naissance du philosophe, théologien, médecin, musicien et pasteur protestant Albert Schweitzer. En accord avec les Conseils des deux paroisses, le pasteur Kauffmann spécialiste des prédications d'Albert Schweitzer et de sa pensée théologique avait scindé en deux parties les conférences pour les deux auditoires :

A Carcassonne, il a été question des positions prises par Albert Schweitzer, devant *le respect de la vie*. Cette notion est pour lui la clé de compréhension des rapports des hommes entre eux, avec leur environnement considéré du point de vue de la volonté de vie. Elle peut être résumée par la formule « Je suis vie qui veut vivre, entourée de vie qui veut vivre ». Mais aucune vie ne peut vivre sans les autres vies, quitte à leur porter préjudice comme les prédateurs envers leurs proies. De cette contradiction vient la nécessité de comprendre la responsabilité de l'homme, au sein de l'ordre du vivant. Étant le seul vivant à savoir que d'autres vies souffrent ou bénéficient de son action, l'humain a la tâche essentielle de développer une « éthique du Respect de la vie ».

A Narbonne le questionnement du conférencier partait du constat que la pensée et l'action d'Albert Schweitzer pouvait nous aider dans notre réflexion. Pour Albert Schweitzer « le monde commence à notre porte », et nous faisons partie des autres ; il faut déjà savoir être citoyen du monde à venir, pour les humains du monde à venir. Visionnaire déjà à son époque des grands défis qui nous sont contemporains, tels la crise de civilisation, la déshumanisation, et l'effondrement du vivant, il est à ce titre l'un des premiers critiques de la notion même de

progrès lorsqu'elle n'est plus au service de l'élévation spirituelle de la civilisation mais des appétits de pouvoir et de domination. Ses engagements en faveur de la paix et contre toutes les formes de nationalisme ou de distorsion de la réalité sont d'une indéniable pertinence pour nos sociétés confrontées aux catastrophes économiques, sociales, politiques et écologiques. Dans une crise de civilisation comment se relever sinon par le respect, c'est-à-dire le soin apporté et la restauration de toute vie, de la plus humble à la plus élevée ? Et pour lui, il n'est pas de vraie religion sans liberté, on ne doit pas sacrifier la pensée au prix de la foi.

Ces deux conférences ont été suivies à Narbonne le dimanche matin par un culte présidé par les pasteurs Philippe Perrenoud et Roland Kauffmann. Un repas partagé, avec les paroissiens et les deux pasteurs va conclure cette très riche rencontre autour de la personnalité et de la pensée si riche, et si actuelle d'Albert Schweitzer en regard des questions que pose notre monde, tous ont été ravis de ces moments rares.

Patrick Duprez

Culte des familles du 23 novembre 2025

Un culte des familles vivifiant où notre assemblée, les parents et les enfants ont participé pleinement au culte animé par notre pasteur Philippe Perrenoud et Christiane Lehmann, qui avec ses talents de conteuse nous a raconté comment le jeune berger David a été choisi par Dieu pour accomplir son destin. Les chants accompagnaient ce culte grâce à nos musiciens, Ludovic, Robert et Richard et nos chanteuses : Martine et Félicité. Il est important de souligner cette implication car c'est un don véritable d'offrir son temps et son implication pour la célébration de notre culte. Les enfants nous ont offert aussi un très beau chant : « *Enfant de Palestine* ».

Les photographies parlent d'elles-mêmes...



Souvenirs de ce beau culte des familles
Merci à Christiane Galbi pour les photographies.

Souvenirs de nos chers disparus

Le mois de novembre est toujours associé au souvenir : souvenirs de ceux et de celles qui sont morts aux combats, souvenirs de ceux qui nous ont précédés, que nous avons aimés et que nous aimons toujours, qui restent auprès de nous, souvenirs des jours heureux de notre enfance, souvenirs de belles rencontres.... Mais ces souvenirs ne doivent pas occulter le présent, notre présent et notre présent est de vivre sans oublier nos morts. La visite du cimetière de l'Ouest à Narbonne fait partie de ces moments que nous honorons et partageons avec quelques membres du Conseil Presbytéral et avec quelques paroissiens. Cette année, la visite animée par son maire : Bertrand Malquier, a eu lieu le vendredi 31 octobre 2025, à l'approche de la Toussaint. Notre présence est essentielle pour honorer notamment tous ceux qui reposent au Carré militaire. C'est aussi l'occasion de rencontrer nos édiles.

Cette visite a été suivie par une autre, destinée à l'entretien de la tombe de la famille Pagès qui se trouve dans le Cimetière du Bourg. Ce devoir de mémoire est fondamental et nécessaire car c'est une disposition testamentaire que nous respectons. C'est à la suite du don de monsieur Pagès qui a légué sa maison à notre Eglise que notre Pasteur peut disposer d'une maison au centre-ville de Narbonne qui sert de presbytère. Cet engagement continuera d'être honoré puisque d'autres paroissiens ont déjà eu l'occasion de participer à cet entretien.

Je rappelle à cette occasion que les dons offerts à notre Eglise peuvent prendre la forme d'un leg... Cela peut prendre différentes formes et montants. N'hésitez pas à vous renseigner. Notre Eglise (en vérité l'Association Cultuelle de l'Eglise Protestante Unie de Narbonne) peut recevoir des dons et des legs afin de nous permettre de continuer à porter et à apporter la Bonne parole.

Martine Jeandenans

Nouvelles a choisi pour vous...

UN LIVRE : *Finistère* écrit par Anne Berest (Albin Michel, 2025)

Après le succès de *La carte postale*, roman dans lequel Anne Berest remontait le fil de la douloureuse histoire de sa famille maternelle, l'autrice revient avec *Finistère*. Elle se penche, cette fois, sur la branche paternelle, bretonne.

C'est après avoir hérité des cahiers de son grand-père, là où ce dernier avait consigné ses mémoires, qu'Anne Berest a trouvé l'inspiration pour cette nouvelle « enquête » familiale.

Avec sensibilité et talent, Anne Berest continue d'explorer la question universelle des liens et transmissions intergénérationnelles, dans une ode magnifique à l'amour filial.

UN FILM : *Les Braises* réalisé par Thomas Kruithof (2025)

Thomas Kruithof explore les ressorts intimes de l'engagement en dressant ici le portrait d'une militante : la vie est heureuse mais dure pour Karine, ouvrière, et Jimmy, qui s'acharne à développer son entreprise de transport.

Karine trouve son mode d'expression et d'action dans le mouvement naissant des Gilets Jaunes, dont l'élan solidaire l'emporte, au détriment de sa vie familiale. Le film fait la chronique de l'action collective mais du point de vue du militant, dont les espoirs solidaires entrent parfois en contradiction avec les réalités individuelles.

Cette histoire montre le travail, la fatigue, la solidarité, la colère mais aussi la justice expéditive qui s'abat sur la militante, sans parler de l'omniprésence policière, dissuasive ou violemment répressive.

Le titre *Les Braises* dit bien ce qui couve toujours, l'amour d'un couple qui se déchire sans jamais se perdre, une révolte qu'on étouffe mais qui ne s'éteint pas.

Jean-Francis Garros

Le mot de la Trésorière



Il est toujours difficile de lancer un appel financier et particulièrement en cette période de l'année, mais nous espérons que vous l'entendrez au milieu des préparatifs des fêtes de Noël

Noël, qu'est-ce ?

Les réponses sont multiples, pour nous chrétiens, c'est la célébration d'une naissance, celle de Jésus. Cet enfant qui, devenu homme, a prêché l'humanité totale de Dieu par la fraternité, la solidarité. Il a vécu cela en faisant le don de sa vie pour que nous soyons sauvés.

Aujourd'hui notre Eglise essaie de vivre cet enseignement, mais pour cela elle a besoin de moyens matériels que vous êtes les seuls à pouvoir lui procurer.

Nous sommes soucieux de la bonne gestion de ce que nous recevons et voulons que notre Eglise reste vivante et active.

Cette année encore nous avons pu concrétiser quelques projets (conférences, concert) et il faut aussi assurer le paiement des charges locales incontournables et la contribution régionale qui, entre autres, assure le paiement des salaires et charges des pasteurs et laïcs qui travaillent dans notre Eglise.

A ce jour afin de clôturer l'exercice en équilibre, il faudrait 11500 € de recettes.

Le conseil presbytéral est très préoccupé par cette situation et souhaite vous la faire partager. Au milieu de l'agitation des fêtes de fin d'année et de cette période de surconsommation nous venons encore une fois vous solliciter, la plus petite participation sera acceptée avec reconnaissance pour que l'Evangile puisse être annoncé dans la joie.

Vos dons peuvent être faits lors des cultes, envoyés à l'adresse de la paroisse ou par virement occasionnel ou régulier.

Pour vos dons versés avant le 31 décembre 2025, vous recevrez un reçu fiscal en début d'année prochaine, qui vous permettra, si vous êtes imposable, une réduction de vos impôts de 66% de la somme versée, dans la limite de 20% de vos revenus.



Familles :

Beaucoup de joies partagées lors de la bénédiction de Floriane Del Valle et Gabriel Fernandez à l'occasion de leur mariage le 26 juillet à Mirepeisset.

Nous avons aussi accompagné la famille de Madame Hélène Deprez le 12 novembre 2025 au cimetière de Fleury.

A venir et à noter dans vos agendas...

Culte à 10H30 au temple, 6 bd Condorcet à Narbonne.

A noter particulièrement : le « culte familles » de l'Avent, le 7 décembre 2025, suivi d'un repas-miracle où chacun apporte de quoi se substanter : un plat salé, un dessert, du fromage, des fruits...

- Noël des anciens : **vendredi 12 décembre 2025** à 15 h 00 au temple
- Venez chanter Noël en cœur avec nous... Une nouvelle proposition de nos musiciens, ouverte à tous : **vendredi 12 décembre 2025**, à partir de 18 h 30 au temple
- Veillée de Noël le **24 décembre à 18 h 30** ; culte de Noël le **25 décembre à 10 h 30**

Semaine de prière pour l'unité des chrétiens du 18 au 25 janvier de diverses manières et en plusieurs moments :



- Une conférence : - table-ronde - débat sur « Construire notre maison commune », avec l'éclairage de l'Encyclique *Laudate si'* et différents mouvements chrétiens de solidarité ; des précisions à venir...
- Célébration œcuménique le jeudi 22 janvier à 18h30. Le lieu sera précisé ultérieurement.
- Les « échanges de chaires » : des précisions à venir...

Et toujours :

Réunion de prières à 17 heures au temple, puis partage biblique à 18 heures : les jeudis 4 décembre, 8 janvier, 5 février, 5 mars, 2 avril.

Café-Théo le deuxième vendredi du mois, à 18 heures. Le prochain a lieu exceptionnellement le vendredi 5 décembre à 18 heures

Une autre date très importante à retenir

Notre Assemblée Générale qui aura lieu le dimanche 15 mars 2026. Des convocations et précisions viendront d'ici là. Pensez à vous inscrire sur la liste électorale (Voir page 2)

Retrouvez-nous sur **RCF** pour la prière du matin et dans l'émission « Présence Protestante » diffusée les jeudis à 14 h 00 et dimanches à 9 h

**Nouvelles vous souhaite un très joyeux Noël et de belles fêtes de fin d'année.
A l'année prochaine pour un nouveau numéro !**

Editoriaux : P. Perrenoud, P. Duprez

Articles : Christiane Lehmann, P. Duprez, J.F. Garros, M. Jeandenans, P. Perrenoud

Mise en page : M. Jeandenans